

ADVERTENCIA

Aparecerá á las 6. a. m. todos los días excepto los siguientes á los de fiesta.

# EL INDEPENDIENTE

OFICINA Y TALLERES  
CALLE 1ª SUR, Nº 277  
APARTADO DE CORREOS Nº 991

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 21 DE DICIEMBRE DE 1907

NÚMERO 170

## LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las utilidades modernas salen cada semana directamente para Boston.  
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano  
" y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.  
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano  
" y regreso..... \$ 80 00 "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, Limón, 4 de Junio de 1907.  
E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición. — El acemilado, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. — Probad La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

## WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.  
Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera á precios equitativos y sin demora ninguna.  
**SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO** en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.  
**SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO** y se remite á provincias á Cr. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

## FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.  
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)  
Única jardinería moderna en Costa Rica.  
La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de  
**ALFREDO BRADE**

## Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim** de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70 "
	" Sarnia y Sibiria	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA  
JOHN M. KEITH, Agente

## Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTBOUT PORTER



# La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente.

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACUL, LUMBRIGINA, IRI-COFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas, es en San José la Botica

## LA VIOLETA

### ALMANAQUE

Santo Tomás, apóstol; los santos mártires Juan y Febo; Teotocles, Glicerio; san Anastasio, obispo y mártir; san Severino, obispo y mártir.

### NOTAS DE DON PEDRO N. GUTIERREZ

Día 21. Oscuro y frío.  
Día 22. Oscuro, ventoso y frío.

## Santo Tomás, apóstol

Fue santo Tomás galileo de nación y uno de los doce escogidos por el Señor para predicadores del Evangelio. Sábese de él que cuando Nuestro Señor quiso volver á Judea para resucitar á Lázaro, diciéndole los otros discípulos que no fuese, porque poco antes los judíos le habían querido apedrear, sólo santo Tomás con grande ánimo dijo: "Vayamos nosotros también, y con él muramos." Y en el sermón de la cena como el Señor dijese que iba á prepararles lugar y que sabían el cami-

no por donde iba, díjole el santo: "Señor, no sabemos á dónde vas; y cómo podemos saber el camino?" Finalmente, no estando Tomás con los otros apóstoles cuando el mismo día de la resurrección se les apareció Jesús glorioso y triunfante, y no creyendo después á los que le habían visto y tocado, dijo aquellas palabras: "Si no viere yo con mis ojos las llagas de los clavos en sus manos, y no entrare mis dedos en ellas, y si no pusiera mi mano en su costado, no creeré que es él y que está vivo." Y el benignísimo Señor, volviendo después de ocho días á aparecerseles, estando entre ellos Tomás, se volvió á él y le dijo: "Pon aquí tu dedo y mira mis manos; extiende tu mano y toca mi costado, y no quieras ser incrédulo sino fiel." Quedó asombrado Tomás con la vista y dulzura del Salvador, y exclamó: "Señor mío y Dios mío", confesando así que aquel Señor que había muerto en la cruz y ahora veía resucitado, era verdadero Hijo de Dios. Después que hubo

predicado el Evangelio en Jerusalén y en Judea, cúpole en suerte predicarlo á los persas y á los medos, y luego á los habitantes de la India, obrando en todos estos países numerosas conversiones, hasta que en Calamina, ciudad de la India, se vió muy perseguido del rey idólatra, el cual, después de haberle hecho padecer crueles tormentos, lo mandó atravesar con una lanza.

### RECETARIO

Si tratas con respeto á los humildes, alguna vez te tratarán con deferencia los grandes.

## EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

### Flor del día

Los grandes acentos requieren grandes espacios, grandes movimientos del alma, grandes pasiones.

### INTERESES GENERALES

## Registro Civil

Por los notas publicadas últimamente en el diario oficial del Ministerio de Gobernación á los gobernadores y al mismo jefe del Registro Civil; vemos que se trata de corregir algunas deficiencias en el suministro de datos á dicho Registro, y de conseguir la efectividad de las leyes del caso. Ojalá que esa energía no decaiga.

Se nos ocurre una idea para llevar al día los Registros Eclesiásticos y el Civil de nacimientos y matrimonios.

En las cabeceras de cantón y en las capitales de provincia hay, por lo general, más de un policial que no hace nada. Dada la índole pacífica del pueblo, los guardianes del orden sólo tienen algo que vigilar los días domingos, pero no los demás de la semana. El jefe político, el gobernador ó el agente principal ó auxiliar de Policía, los comandantes de Policía, cualquiera de esos funcionarios que tienen á la mano uno ó dos subalternos, pueden muy bien enviar á uno de éstos al lugar del bautisterio á la hora sabida de la administración de los bautismos, á tomar nota, á modo de fiscalización ó reportaje, del número de niños bautizados, padres de los mismos, etc., para confrontar luego con los partes que los mismos padres, padrinos ó encargados deben dar en las oficinas auxiliares del Registro, y hasta para llevar nota de los obligados en el término legal á suministrar los partes. Lo mismo puede hacerse respecto de matrimonios. Con un poco de empeño puede lograrse que no pase un día sin recogerse aquellos datos, y sin necesidad de crear un empleado, con sólo poner uno en movimiento.

II

A propósito de Registro Civil y de otros asuntos. De cierto tiempo para acá debe de jarse en esa oficina sellos de correo suficientes para la remisión al interesado de las certificaciones solicitadas.

En Costa Rica existe la anomalía que no lograran los tiempos echar abajo, de que para obtener certificación de un matrimonio, defunciones ó nacimientos, preciso es hacer un viaje á la capital ó valerse de un recomendado, y darle comisión para que al cabo se le olvide ó no dé con la oficina.

Un vecino de Liberia, de Santa Cruz, de San Mateo, Paraíso, Limón necesita ocurrir á la capital por un certificado de aquéllos, y si se pide por correo hay que pagar el porte. No debiera ser así. Quéde-se la oficina principal en San José y háganse sucursales ó auxiliares donde quiera que haya un jefe político ó un gobernador, ó donde quiera que haya una oficina bien regularmente montada.

Aun menos: la actual administración podría introducir, en beneficio de los que no residen en San José, las siguientes inno-

Registro Civil

El despacho de certificaciones se hará así: se solicitarán de los señores gobernadores ó jefes políticos (registradores auxiliares por ministerio de ley), quienes recibirán el valor del papel y timbre y los datos respectivos, y todo será enviado por nota al señor jefe del Registro Civil, quien despachará por riguroso orden numérico ó cronológico las certificaciones, devolviéndolas á la oficina solicitante.

Imprenta Nacional

Los señores administradores de correos, gobernadores ó jefes políticos recibirán todos los edictos, avisos, etc. que los particulares necesiten publicar en los diarios ó periódicos oficiales, harán el recuento de las palabras, percibirán los valores contra recibo que darán á los interesados, y remitirán los fondos percibidos á la oficina tal. Por orden numérico remitirán á la Imprenta las piezas que deben publicarse.

Registro Público

Los derechos del Registro por inscripción, certificaciones, etc. podrán ser pagados en timbres que lleven la palabra "Registro", que el Gobierno suministrará sin descuento ninguno.

Especies Fiscales

Los Sres. gobernadores ó jefes políticos, previo pago hecho en la oficina de depósitos judiciales, pedirán para los particulares las especies fiscales que éstos soliciten, al jefe de la oficina... quien hará el retiro del Banco Anglo Costarricense y remitirá á la oficina

respectiva el pedido, á riesgo del interesado.

—Así por el estilo hay multitud de medidas verdaderamente provechosas que pueden hacer la gloria de un ministro, de un diputado, porque ahorran tiempo y dinero. Los pobres provincianos que vamos á la capital, á recorrer los varios departamentos diseminados de aquellos centros, sudamos la gota gorda volando antes de que cierren en una parte ú otra, y á riesgo de que esté de poco humor el empleado, ó que esté cambiando frases de amistad con alguien mientras otros están esperando el turno y deseando el pronto despacho para seguir á otra oficina.

JOSÉ J. CHAVERRI.

Los terremotos de Calabria

Informes referentes á la catástrofe de Calabria, dicen que la pertinaz lluvia contribuyó al hundimiento de innumerables edificios: los arroyos y torrentes arrastraron grandes cantidades de escombros y no pocos cadáveres.

Calculáanse las pérdidas causadas en Calabria por los terremotos y las inundaciones en cien millones de liras.

Las colonias extranjeras iniciaron una suscripción en favor de los damnificados.

Por orden del Papa se envió á Calabria algunos altares portátiles con el objeto de que pueda proseguir el servicio religioso mientras se reparan ó reconstruyen los templos que los terremotos han destruído, enviando además toda clase de auxilios materiales.

Venciendo grandes obstáculos, el prelado metropolitano y sus sucesores recorrieron de una parte á otra toda la comarca, recogiendo á los huérfanos para llevarlos á sus propios palacios, los cuales se convirtieron en hospicios provisionales.

Por el Hospicio de Huérfanos

Como decíamos en nuestro artículo pertinente, queda abierta la suscripción para regalar juguetes el día de Navidad á los niños del Hospicio de Huérfanos. Las cantidades suscritas deben entregarse al señor don Manuel V. Blanco, en su librería LA EDUCACIÓN.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like Tomás J. Fernández (20), José Johnson (10), Rafael Badilla (25), Doctor Matías C. Rojas (2), etc.

Gran peligro en los cinematógrafos!

Mucho cuidado!

En estos últimos días han ocurrido dos casos de incendio, producidos por aparatos de cinematógrafos, ó por las corrientes eléctricas que se utilizan en éstos.

El primer incendio ocurrió en el Teatro Degollado de Guadalajara y se produjo en momentos en que habla mucho público y por consiguiente la alarma fué grande.

El otro ocurrió el sábado en la noche en el "Parque Luna," sitio de recreación, de moda hoy en la metrópoli.

Una semana antes se había incendiado también en Méjico un cinematógrafo establecido en el Pabellón Morisco.

Estos accidentes han hecho recordar el siniestro acaecido en el Bazar de Caridad de París el año 1897, debido á la explosión de una lámpara empleada para las proyecciones y en el que perdieron la vida muchas damas de la alta sociedad francesa.

Todo esto viene indicando que hay serios peligros en esos aparatos y que cuando no se instalan con las precauciones debidas y en locales amplios y con grandes entradas, es muy fácil que un incendio haga perder la vida á muchas personas.

Ya un diario de Méjico y dos de los Estados han llamado la atención del público sobre este asunto, que en verdad es digno de preocupar á todos.

La autoridad en vista de ese peligro dictará reglas para el establecimiento de los cinematógrafos, y no permitirá que éstos se instalen jamás en locales estrechos y con puertas pequeñas si no se quiere que el día menos pensado se tengan que lamentar horribles desgracias.

(Del "Amigo de la Verdad").

De lo dicho por el estimable colega poblano, se desprende la urgente necesidad de que la autoridad, que tiene la facultad de conceder los permisos para esos espectáculos, los permita sólo cuando se llenen los requisitos necesarios, para evitar casos desgraciados como los que ya han tenido lugar en otras poblaciones, por falta de previsión de la autoridad.

Es, pues, necesario que la au-

A fondo

Un día de éstos daba cuenta un diario de haberse descubierto una preciosidad: una compañía infantil de rateros.

Nadie por supuesto dice media palabra, pareciendo la cosa más natural del mundo. Se agrega en el periódico que la cosa se ha querido tratar con reserva, y está muy bien y yo no quiero faltar á esa reserva; pero hay que dar la voz de alarma, ó más bien hay que gritar que nos hundimos.

Mírese bien que la juventud de hoy será la sociedad de mañana, y la juventud no promete nada bueno.

Entre otras malas cualidades, lleva la irreligión, es decir, le falta el único freno capaz de dominar las pasiones.

Su precoz independencia del yugo doméstico le pone en el camino real de la perdición.

Pero hay otra causa en que muy pocos se fijan: el desencanto de los padres en saber dónde están y qué hacen sus hijos.

Vosotros estáis muy ocupados en vuestros qu-haceres, pero al volver á casa preguntáis por la pareja de aves recién compradas, y no por los niños.

¡Claro! éstos os interesan menos.

Creéis que con vestirlos, alimentarlos y darles maestros, sean los que fueren, ya está cumplido vuestro deber. Pues, cabalmente el no velar por ellos, el mirar como un fastidio el tenerlos á vuestro lado, en no importaros un bledo sus amigos y compañeros, en eso sois culpables de su mala conducta.

Raros son ya los padres que van á misa rodeados de sus hijos. Algunos les mandan que vayan, sin averiguar si fueron.

Los niños se ven andar solos por paseos y diversiones. Juntanse con otros ya malos y perversos, y es claro, se vuelven como ellos.

Y ¡sabéis qué dice el Apóstol, de

esos padres descuidados? Dice que son sencillamente peor que los infieles.

Antes se miraban como excepciones los jovencitos rebeldes, impios y perversos; hoy son excepciones los pocos buenos.

En todo caso, señores padres de familia, si no les inspiráis ideas religiosas, y si no veláis por ellos como se cuida el animalito más raro y precioso, están perdidos ellos y la futura sociedad que están llamados á formar.

JUAN GARITA G.

La fiesta de la Inmaculada

Conforme al programa que circuló anticipadamente y bajo la dirección del digno sacerdote canónigo don Rosendo de J. Valenciano, se celebró en la iglesia de la Catedral la solemne fiesta en honor de la Inmaculada Concepción de María. Dió principio con la novena que terminó el día 6, á la cual daba gusto ver á los fieles devotos de la Santísima Virgen acudir al templo y llenar las amplias naves, escuchando con devoción la palabra divina y elevando sus plegarias hasta el seno de Dios, por medio de la intercesión de su santísima Madre.

El 7, víspera del gran día, se celebró el rosario solemne, con sermón del virtuoso sacerdote don Yanuario Quesada. Puede decirse que todo lo más granado de nuestra sociedad invadió los ámbitos del templo, y era de verse el magnífico espectáculo de nuestra iglesia, regiamente adornada por manos angélicas, y como todo bajo la dirección del padre Valenciano, el héroe de la fiesta. La misa del día 8, en que tomaron parte los mas notab es aficionados al arte lírico de nuestra capital, grande y selecta orquesta, movidos todos al influjo de la batuta del mismo padre Valenciano, quien, allí como director inspirado y competente en el público como orador lleno de sentimiento religioso y de elocuencia sugestiva, y en la dirección de la parte decorativa de la iglesia, puso de relieve sus notables facultades de intelectual de gran vuelo y dió á conocer una vez más su energía y su actividad, que lo hacen acreedor á la admiración de todos.

Con broche de oro puede decirse que cerró el programa esa magnífica fiesta de devoción á la Santísima Virgen.

Solemne rosario con inspiradísimo sermón del señor canónigo don Ricardo Zúñiga Valverde, visita de altares y cantos angélicos de nuestras bellas señoritas, orgullo de nuestra sociedad y devotas de la Reina Inmaculada, á quien rendimos tributo de humilde adoración; y por último, bendición del Santísimo con solemne "Tantum Ergo" iniciado por el Iustrísimo y Dignísimo señor Obispo de esta diócesis.

FRAY BENITO

Grandes terremotos en Costa Rica

(Continuación)

"Al tercer día de haver reventado dho. Volcan nombré gente pª q' fuesen á reconocer el daño q' pudiera haver hecho, y los fragmentos q' havia arrojado, lo q' pr. entonces no se pudo executar atento al mucho fuego, arenas, y cenizas que expedía y re pasó á hacer esta diligª el día tres del corrte. habiendo pasado á ella los capitán D. Juan Francº Marin Lagunas, D. Juan Marques Caballº (forastº vecº de Panamá) los Tenient. Gregorio Brenes y Marcos Chinchilla, el Alferes Diego de Rojas, Juan Ramirez, Juan Antonio de Mora, Francº de Mora, Juan Rafael, José Ramirez, Lorenzo Marin, el Sargto. Buenaventura de Mora, y los Yndios naturales del Pue-

blo de S. Antonio de Cot q' fueron pr. exploradores abriendo senda pª q' pasasen los demas y habiendo vuelto el mismo día dixerón. Que habiendo subido á la eminencia de la mesa de dha. altura q' hace laderas pr. la parte del norte con distancia de un cuarto de legua donde hace un fronton á la parte del ueste en el qual fue donde principio á abrir su boca dho. Volcan en anchandola pª la parte inferior y la mas baja de dha. altura abriendola á tanta magnitud quanto tendrá dos leguas de circunferencia; y el fuego se mantenía en el plano bajo sobre la parte del norte á manera de quando una payla de Brea ó alquitran se pega fuego con continuados impulsos como si en aql. fuego echasen algunas partes tenues de agua; y q' echaba por instantes cenizas, arenas y piedras menudas, siendo tanta la porción de estas especies las q' havia echado en todos sus contornos, como tambien pedrones, y peñascos de magnitud q' pudieran cargarse mas de cien nabios de alto bordo."

(Literal)

(Continuará)

CABLEGRAMAS

Viena, 19.—En la Cámara de diputados, estando en acción la táctica obstaculizadora del partido rutheniano, un diputado arrojó un pedazo grande de madera al presidente Verther; erró el tiro y el trozo vino á herir á 2 diputados que estaban cerca del agresor. Entonces los socialistas cristianos, armados de sillas, atacaron á Rutheniano. Dos golpeados seriamente. La sesión fué suspendida.

Madrid, 19.—El globo "Asturias" descendió en Gelafe y elevóse luego hasta perderse de vista también; desapareció el "Jipato", tripulado por un célebre náufrago, Kinderlan y el duque de Medinaceli. Los restantes descendieron en la provincia.

Bilbao, 19.—Gran temporal. Los ríos están desbordados. Fueron inundados Galdecano, Lejonia y Zorroza. El Nervión, desbordado, arrastra animales y árboles. Un desprendimiento de tierra ocasionó 3 muertes. Grandes nevadas en los montes.

Melilla, 19.—Están encarcelados los que tirotearon sobre la lancha pescadora española.

Teherán, 19.—Con gran agitación, 3,000 monarquistas reunieron en la plaza é hicieron una manifestación contra la constitución. 5,000 constitucionales, armados de cañones, reunieron en el palacio del Parlamento.

Nueva York, 19.—Según informes del departamento de agricultura, la producción probable de trigo este año en el país, sube á 410 millones de fanegas.

Río Janeiro, 19.—Los propietarios del vapor "Huáscar", hundido á consecuencia del choque con el "San Lorenzo", pidieron á los tribunales la detención de éste, que lo consideran responsable.

Buenos Aires, 19.—La Legación austriaca, en su contestación á Zeballos, asegura que las publicaciones en Austria contra la Argentina no tienen origen oficial. El Gobierno declaróse satisfecho.

Berlin, 19.—El juicio Harden fué postergado para el jueves próximo por hallarse el acusado muy enfermo, siéndole imposible presentarse ante la Sala. Cuando los jueces tuvieron informes de la enfermedad de Harden, enviaron un médico á examinarlo en presencia del fiscal Berstein. Este facultativo informó que es imposible que Harden concorra hoy á la Sala. Moltke encuéntrase cambiado asombrosamente; en vez de aquella su erección militar de tiempos atrás, ahora sus hombros están caídos, doblada la cabeza, negligentes los brazos, los pómulos salientes y los ojos hundidos. Moltke no parece estar más fuerte que en el proceso anterior. El doctor Isenbiel manifestó su determinación agresiva de que se procediera inmediatamente. El presidente de la Corte lo rehusó. Berstein pidió que se aplazara el juicio para el 1º de enero. El médico Hoffmann indicó que Harden puede estar hábil para el jueves.

Rabat, 19.—Hafg fué derrotado por las fuerzas de la tribu Sraghia y herido el caid Glacur, jefe principal. Hafg abandonó Sañ y retiróse á Marakesh. Los indígenas, al mando de

# LIBRERIA

de Antonio Lehmann

Suscripciones para 1908

## REVISTAS RELIGIOSAS

Acta Sanctae Sedi	6.50
Acta Pontificias	2.75
Analecta Eclesiástica	12.00
Anales del Culto a San José y a la Sagrada Familia	2.00
Apostolado de la Prensa	1.00
Boletín Salesiano	3.00
Buen Consejo	7.00
Ciudad de Dios	11.00
Civiltá Católica	12.50
Eco Franciscano	3.75
Ephemerides Liturgicae	6.00
Etudes	16.50
Hormiga de Oro	6.00
Lectura Dominical	6.00
Lectura Popular	0.50
Lecturas Católicas de los P. P. Salesianos	2.00
Mensajero del Corazón de Jesús	3.50
Misiones Católicas	4.00
Monte Carmelo	5.00
Pélerin	4.50
Perpetuo Socorro	3.00
Razón y Fe	8.50
Revista Popular, de Sardá y Saivany	4.50
Revue Biblique	8.00
Revue d'Apologétique	6.75
Revue des Sciences Ecclésiastiques	8.00
Rosario, El Santísimo	3.50
Vox Urbis	4.00

Lalla Maghuya y Beni Maraguoch, atacaron el destacamento francés en la vecindad de Ainsfa, y fueron rechazados. 12 franceses heridos.

País, 19.—Los oficiales franceses de marina están altamente interesados por el viaje de la flota americana. El capitán Faber del Estado Mayor expresó así: "Los recursos pecuniarios de los EE. UU. vienen a facilitar comparativamente el problema de abastecimiento de carbón a la flota; pero preséntanse 3 grandes dificultades: 1ª, mantener reunidas tantas unidades; 2ª, proveer y reparar barcos en caso de accidentes; y 3ª, la navegación en el estrecho de Magallanes. Si la travesía terminase felizmente conforme al programa y los barcos llegan aptos para la práctica del tiro al blanco, demostrando así su expedición para arrostrar la flota enemiga, todo el mundo marino habría de admirarse y quedaría demostrada la eficacia de la tripulación y los barcos, al extremo de que aun la misma marina inglesa tendría que envidiar sus laureles".

Birmingham [Alabama], 19.—74 mineros han sido sepultados en la mina "Yolande" a consecuencia de la explosión. Trabajábase por salvarlos.

Oldpoint Confort, 19.—Después que el Presidente pasó revista, salió la flota con rapidez de 10 nudos por hora. Desde Mayflower Roosevelt comunicábase por inalámbrico con los comandantes y capitanes de la escuadra, haciendo apreciaciones sobre la presteza de los barcos, hábilmente manejados. Extendióles sus buenos deseos para el feliz y eficaz viaje al Pacífico, lleno de confianza en la habilidad y cumplimiento del deber de cada uno y todos. Evans contestóle desde su barco: "Los oficiales y marinos agradecen el honor que Ud. les hace con esta despedida".

Fort Monroe, 19.—La víspera de su partida, el almirante Evans, a bordo del "Connecticut", escribió lo siguiente a solicitud de los corresponsales: "Hampton C. Roads La víspera de la salida de la escuadra me piden ustedes exprese las palabras que exponer ante el pueblo de los E. E. U. U. Por lo tanto, pídeles participarles las sinceras gracias de los oficiales y marinos por el gran interés que el país toma en nuestros movimientos. Reconocemos la responsabilidad que nos ha impuesto el pueblo, el cual hace afanado desde años atrás en crear y mantener esta espléndida flota, y es en continuación de ese afán que vamos a esta travesía de ensayos en visita a nuestros amigos y sostenedores en la costa del Pacífico. Estoy seguro de que cada hombre en la flota no sólo tendrá como deber sino como gozo retribuir el afán del pueblo mediante la absoluta fidelidad a lo que hásele confiado. Espero que al llegar de nuestro destino, el pueblo tendrá un saludo tan ardiente a nuestra llegada, cual lo tuvo para decirnos adiós."

señora doña Eivira de Rodríguez y hacemos votos por su pronta mejoría. —El señor profesor Eduardo Biollot está algo enfermo. Lo sentimos.

—Próximamente contraerán matrimonio don Ramiro Agullar y la señorita Clemencia Castro. —Se encuentra enferma de alguna gravedad la señora Directora de la Escuela Superior de Niñas de esta ciudad.

## GACETILLA

MOVIMIENTO. — Diariamente nuestra capital es invadida por multitud de personas que vienen de los pueblos a comprar juguetes para sus niños.

Así, pues, todos se arman de esos *chunches*; los únicos que no iban a tener nada eran los pobres niños del Hospicio de Huérfanos; pero ya nos estamos apresurando nosotros para que sí los tengan, para lo cual suplicamos a nuestros favorecedores que nos ayuden y honren con sus nombres nuestra lista de suscripciones. Este será un acto caritativo y enternecedor.

CHIQUERO. — Frente a la "Pulpería del Carmen" hay una especie de corredor, es decir, que fué corredor en tiempos de don Tomás Guardia, donde hay siempre un montón de leña casi en media calle. El corredor en cuestión está puerquísimo y lleno de charcos, puesto que no es enladrillado ni nada. Harían bien en derrumbar ese chiquero.

LA REGADERA. — No es propio el uso de bueyes para la regadera, porque como caminan muy despacio, las calles se vuelven horribles lodazales, como los que se han formado frente a las oficinas de "El Noticiero". Es preciso que se usen caballos, pues éstos andan ligero y, por consiguiente, con ellos la regadera no hace más que regar las calles de manera que sólo el polvo quede asentado.

¿POR QUÉ? — Todos los años acostumbra componer las partes deterioradas de las Alcaldías, y en este en que estamos no se ha hecho tal. Será olvido, será por falta de reales, pero lo cierto es que hay que hacerlo, porque aquellas no están muy católicas que digamos, así como tampoco las casas que quedan frente a la que ocupa el coronel don Leoncio Bonilla.

CRISIS. — Los amigos Manuel y Carlos Gómez, que con tanto trabajo habían instalado su venta de refrescos frente al Teatro Nacional, están ahora que se mueren por lo que les pasó anteanoche. Es el caso, pues, que siempre les ha ido bien; pero anteanoche, durante los intermedios del concierto de la señorita Encarnación Mayoral, nadie se acordó a comprarles nada. Esto prueba, mi señor don Manuel y mi señor don Carlos, que no están los bolsillos para gastar.

EN EL MERCADO. — A los vendedores de *dulce* que se juntan en el Mercado para vender y charlar a un mismo tiempo, es preciso hacerles ver que es una gran porque-

ría eso de no tappar lo que venden. Ayer fuimos allá y pudimos ver un espectáculo que la gente aseada no podría ver sin asco: el *dulce* estaba negro debido a las moscas que se lo comían. Vaya la Policía de Higiene allá y podrá convencerse de lo que decimos, y castigue a esos que se complacen en vender suciedades.

POR SU PROPIO BIEN, AMIGO. — Ayer una niña llamada Luisa Gómez, muy vivaracha y al parecer aseada, fué a comprar en el Mercado una bomba a aquel hombre que las vende allí; pero como éste tiene la costumbre de meterse los pitos en la boca para mostrar al público que están buenos, y habiendo hecho con el de la niña la misma cosa, ésta le dijo: "Ya no se lo compro; usted ha *baboseado* el pito y me da asco". Amigo: por usted mismo, trate de quitarse esa maña.

CURIOSO ROTULO. — Por la Plaza de Ganado han estampado el siguiente rótulo: "Se venden tamales los domingos, martes, jueves y leña". Ahora digan ustedes: ¿qué día de la semana se llama *leña*?

PARA CARTAGO. — El conocido don Ignacio Merino, cansado de soportar la falta de trabajo que actualmente existe en San José, ha resuelto dirigir el vuelo hacia la antigua metrópoli, hacia Cartago, donde, según él, encontrará ocupaciones para vivir holgadamente. Sea así, don Ignacio, y que le vaya bien.

CONFERENCIA. — Los policiales números tales y cuales tuvieron anteayer una celebrísima conferencia en las Arcadas del Teatro Nacional, sobre quién sabe qué cuestiones; pero lo muy cierto es que ésa duró por espacio de media hora, lo cual—creemos nosotros—no lo permite el reglamento. ¡Pero qué! Ellos son *autoridad*, vayan ustedes con reconvenciones!

PIDEN BOICOTE. — Bueno sería que el público se abstenga de comprar esos *tosteles*, queso, etc., etc., que en algu as pulperías están depositados en urnas tan sucias que solamente una persona muy desaseada podría no tenerles asco. Hay algunas en que tranquilamente duermen el último sueño multitud de *moscas secas*, acompañadas de sus enemigas las arañas. ¿Cómo se explica que ciertos pulperos sean tan descuidados? Pues temen que al sacar fuera los comestibles para limpiar la urna, temen, decimos, tener pérdidas...

MALA COSA. — Uno de nuestros intelectuales, que con la renombrada hoja que acaba de publicar sacará sin duda el precio de la piedra filosofal, andaba anteayer—cosa rara por cierto!—paseándose por la *lechuría* de don Marcos. Trago viene, trago va, el intelectual se *encasó*, que es cómo decir se elevó en el aeroplano de reciente invención, y acercándose a su inseparable amigo don Timoteo Barquero, comenzó a disputar sobre asuntos de la Ley de Licores. Pero hete aquí que se presenta un *azul* de los de pelo en pecho, y tuvo el intelectual que tomar el camino de su casa más que ligero. Mala cosa, amigo, porque en eso no se debe emplear el dinero, ni debe usted andar con *barqueros*, ni con *dulceras*, sino solo, completamente solo, y sin entregarse a ningún otro pensamiento que no sea el del trabajo.

COCINENLOS MAS. — El fréjol es un grano magnífico en todo sentido: sabroso, fortaleciente, etc., pero crudo es un veneno. Así es que recomendamos muy encarecidamente a varios hoteles (y esto es recomendación de algunas personas) que tienen la criminal costumbre de servirlo bastante crudo, que lo cocinen mejor, porque de lo contrario cometen un acto de *lictuoso*. ¡Cuántas personas de estómago delicado, sobre todo, pasan una tarde de agonía, después de haber comido fréjol en el almuerzo. Mucho cuidado, mucho cuidado; la honradez ante todo.

PARA QUÉ SIRVEN. — Por todas partes hay carteles en que se avisa que no se escupa en el suelo, que la tuberculosis se propaga por medio del esputo, pero de *nada* sirven, pues cualquier prójimo tranquilamente entra en el correo, los bancos, etc., con su estómago perfectamente bueno, y sale de ellos con ansia de dejarlo vacío: tal es el asco que le ocasiona algún sucio que escupió. Si el policial que está vigilando en el

correo (era el n° 15 el que estaba anteayer) se llevara a chirona a todo el que escupa allí, pronto tendrían objeto los carteles.

MATRIMONIO. — Hemos recibido atento parte del próximo enlace matrimonial del joven profesor don Javier Carranza C. con la estimable señorita Manuela Acosta, a quienes deseamos felicidad completa en el nuevo estado.

SE ROBARON A DON EDUARDO BEECHE. — El corresponsal de un diario local dice que se ha cometido un robo en la persona de don Eduardo. ¿Se tratará de un rapto ó de un secuestro? ni de lo uno ni de lo otro; ganas de alamar: le robaron solo doscientos colonos, pero su persona la dejaron ileso los cacos.

PRAY JUAN. — No es verdad que el fecundo escritor de este nombre vaya de cura a Puriscal. Lo que hay de cierto es que quizás vaya a San Pablo de Puriscal.

ENTENDAMONOS NOTICIERO AMIGO. — Nosotros le debemos a Ud. nuestro número de ayer que el feo de nuestro circulador no le ha llevado; pero usted nos debe una y más gorda. ¿Qué es eso de decir que la Policía tiene conocimiento de un robo hecho por una muchacha de 15 años a su esposo de 72, pero que nada puede hacerse porque la ley la favorece? ¿qué es eso, Noticiero amigo? Otra es la mente de la ley.

NUESTRA LABOR. — Ya no sólo nosotros agasajaremos a los huerfanitos del Hospicio. También la Junta de Educación se ha acordado de ellos para premiar a los más aplicaditos. Ha producido nuestra labor.

ESTAMOS LEPROSOS. — A cada momento que nos vemos al espejo unos costurones que adornan nuestro rostro, no por mala conducta, que a Dios gracias siempre fué ejemplar a ese respecto, creemos que estamos leprosos. Y la verdad es que hay motivo para temerle, pues ahora la policía y algunos galenos creen que hoy hasta los tomates están leprosos: Hay que esconder, pues, las *manzanitas* de Cartago, porque corren riesgo de que se las traigan por estas *bajuras*.

ESTIMESE EN SU VERDADERO VALOR. — Se exhibe con orgullo en la Librería de Font y Ca. una sola novedad: un gráfico no de lo mejor que pueda desearse, el llamado a satisfacer el gusto más delicado y exigente. Este es un aparato de buen tamaño, produce una voz sonora, dulce y clara; la voz estana fuerte que se deja oír con distancia a veinticinco varas y le adorna un repertorio de doscientas seis piezas escogidas. Por la curiosidad de oír ese gráfico puede uno estarse horas enteras en aquel establecimiento de Fons y Cia. —N, N.



...y habiéndose enterado por número último de "CULTURA", obsequio de la

**Sociedad Librera**

DE COSTA RICA,

que FONT & CIA. tienen las suscripciones periódicos extranjeros más baratas que nadie, acordaron pedir para la Biblioteca todas sus suscripciones, y en especialidad las reliquias, de las que tienen una gran cantidad y a precios baratísimos.



## A última hora FENOMENAL FENÓMENO

BELCEBÚ EN ALAJUELA Y SU ABORTO EN PUNTARENAS

### Llegada a San José

Recibimos en este momento—una hora en que las tinieblas nocturnas envuelven en su fúnebre manto la ciudad—la visita de un parto de *Belcebú*, dado a luz en la última sábana de papel de *El Pacífico* de Puntarenas.

Cuando recibimos el número del colega y lo vimos casi tan feito como los nuestros, nos dijimos: no importa; la verdad y el bien no han menester para hacerse amar y buscar, de una bella apariencia; todo lo que sea ofrenda de buena intención, como aque la que el primer Bruto llevó al templo de Delos—que consistía en un leño grosero y basto, pero que dentro ocultaba una bruñida barra de oro purísimo,—es siempre ofrenda grata al Progreso, aunque en ella no vean los hombres, como no vieron en la de Bruto los sacerdotes del templo, más que la áspera corteza.

¡Pero qué! abrimos la sábana, decimos el número, y nos encontramos con un hijo de *Belcebú*, tan sabio como *Bruto* el pobre, que todavía con la máscara de días pasados quiere hacer política de todo, para poder decir que le carga la labor de ciertos periodistas que pretenden vituperar a los liberales por cuanto éstos denuncian por la prensa a los *melanostolos* de coronilla.

Lástima que el hijo no haya heredado el talento del padre, porque la verdad es que *Belcebú* siempre tuvo fama de gran intelectual. Pero tranquilicémonos; es un hecho comprobado que los grandes cerebros no pueden engendrar a un tiempo grandes ideas y seres inteligentes. Porque caramba que se necesita *títano* para creer que ser liberal es querer seguir con las máscaras en la procesión y por la prensa, cuando precisamente por la abolición de tal antigüalla vienen trabajando hace algunos días conservadores y liberales, y con unos y otros el padre Chico, de grata memoria, mentado por *Belcebú* sin reventar, lo cuales otro fenómeno, porque es fama que el diablo no puede mentar el nombre de Dios ni de quienes Le sirven.

Pero vamos a darle un consejo, *Belcebú* de nuestros pecados: cuando quieras abrirte paso por entre la piana (palabras de salón en el Averno) monacal [aquí no hay monges; quizá ser eiera a los del Chartreuse, indignado tal vez de que en loglaterra se les acaba de hacer justicia]; te aconsejamos, decíamos, que cuando quieras abrirte ese paso no vayas *con la espada de la verdad en alto*, porque si la llevas en alto y sin bajarla, ¿quién te va a temer?

Ve, hombre, y déjate de *tonteras* que nadie ha de creer, porque como dijo Buffon: el estilo es el hombre. Al hacer uso tu de esas palabrotas de tu vocabulario, pruebas lo que eres: un ángel rebelde lleno de pasiones malas y nada más. Así nos lo escriben muchísimos al censurarnos porque tomamos cuenta de tus abortos.

Extrañas que haya escritor que defienda los fueros del clero ilustrado y digno. Pues ya lo ves que seguimos en nuestros trece. Y vamos a darte otro consejo: tú sabes que no hay un solo diablo; pues bien, descúbrete, quítate la máscara, para que el público sepa quién eres, que nosotros sí lo sabemos, y *vení, vení* a discutir sobre lo que gustes, que no por ser tú *Belcebú*, te concedemos la palma. Tus escritos denuncian tu pobreza y mala fe.

Y mira, *Belcebú*, en la ley cristiana se inspiran los códigos de Constantino, Justiniano, Carlomagno y Napoleón, códigos que han servido de fundamento a las mejores legislaciones del mundo y también a la de Costa Rica. Si tienes algo que decir por la prensa, aunque sea con tu estilo de salón de infierno, dilo, que la ley te amparará.

Imp. El Independiente,

## Registro social

Sentimos la enfermedad de la digna

# Cielo sin nubes

## La bolsa

I

Norberto, hijo de un pobre carbonero, hallábase sentado un día á la sombra de un árbol del bosque, llorando, lamentándose y orando con fervor. Cierta caballero, que llevaba un vestido verde y sobre el pecho una estrella de oro, se encontraba cazando precisamente en aquellos momentos. Oyó las quejas del joven, acercóse á él y le preguntó:

—¿Por qué lloras así, hijo mío?

—¡Ay de mí!—exclamó Norberto.—Mi madre ha estado mucho tiempo enferma; mi padre me ha enviado á la ciudad á pagar las medicinas, mas yo he perdido el dinero con la bolsa que lo contenía.

El caballero habló un momento por lo bajo al cazador que le acompañaba.

Luego sacó de su bolsillo una bolsa de seda encarnada, en la que había algunas monedas de oro, y dijo al niño:

—¿No es esta la bolsa que has perdido?

—¡Oh, no!—respondió Norberto.—La mía era mucho menos linda que ésta y no contenía tan hermosas monedas.

—¿Será ésta?—preguntóle entonces el cazador, mostrándole una bolsa pequeña y de poca apariencia.

—¡Ah, sí; ésta es!—exclamó Norberto lleno de alegría.

Al punto se la entregó el cazador, añadiendo el caballo.

—Hijo mío; ya que has rogado con tanta piedad y has mostrado tanta honradez, yo te doy mi bolsa con el oro que contiene.

Si en todas las desgracias oramos con fe viva su mano protectora Dios nos ofrecerá. El más rico tesoro del alma virtuosa es el amor ardiente al bien y á la verdad.

II

Otro joven, llamado Esteban y habitante en una aldea vecina, oyó contar esta historia, y habiendo sabido que el caballero había salido de nuevo á cazar al bosque, dirigióse allá, sentóse al pie de un pino y empezó á lamentarse, exclamando:

—¡Ay, mi bolsa, mi bolsa; he perdido mi bolsa!

A semejantes gritos acudió el caballero.

—¿Es ésta la que has perdido?—preguntó al jovencito.

—¡Oh, sí!—respondió Esteban.—Es la misma!

Y tendió la mano para cogerla.

Pero el cazador que estaba cerca del caballero díjole con tono airado:

—¡Desvergonzado, embustero! ¿Así te atreves á engañar á Monseñor? ¡Espérate, voy á pagarte con otra moneda!

Y diciendo estas palabras, desgajó una rama de avellano é infligió al impostor el castigo que merecía.

Huíde de la impostura y del engaño y también de la falta de honradez. El impostor, no obstante sus tramoyas, queda siempre cogido en propia red.

## De Naranjo

Esta cañería que tenemos va cada día de mal en peor. Don Chico suda la gota gorda diariamente subiendo y bajando, pero esto no es suficiente. Si nuestra Municipalidad ó nuestro Político ó quien quiera que sea el llamado á remediar tamaño mal, no mira el asunto con verdadera seriedad é interés, á fin de que se desvíe la tremenda amenaza que se cierne sobre nuestra salud, entonces muy pronto tendremos que deplorar las calamidades que han azotado á otros pueblos en donde la falta de agua, podemos decir, ha constituido siempre el verdadero origen de todas las epidemias. Señores; agua y agua bien buena, es lo que el Naranjo necesita por ahora con imperiosa necesidad. La atención de los representantes del pueblo debe reconcentrarse en el asunto de la cañería, hoy por hoy, por ser ésta una cuestión de vida ó muerte para el pueblo del Naranjo. Y ahora que hemos entrado en la estación del verano, necesitamos del agua todos los días y á cada momento; para el riego de las calles, para el baño de nuestra empolvada humanidad, para nuestros jardines, para nuestros animales; en fin, para todos los usos y quehaceres domésticos que diariamente se ofrecen.

Corre el rumor de boca en boca, referente á la construcción de un kiosko en la plaza de esta villa y que para tal empresa se ha presupuesto la bicoca de \$ 700.00. Muy bonito es un kiosko, ornato bellísimo para una plaza ó un parque público, y á veces hasta necesario; pero antes que al ornato y al lujo de una población, debe atenderse á la salud de sus habitantes. Un pueblo sano, y más, habituado al trabajo como es éste, debe necesariamente contribuir al progreso y al embellecimiento de una población. No faltará, sin embargo, quien tilde de *oscurantistas* estas ideas, porque tampoco falta quien prefiera el vestido aparentemente lujoso á tener el estómago libre de clamores caninos ó verse él mismo convertido en un ente canijo. Don Salustio: usted está designado para munícipe el año entrante. Usted ha sido pedagogo, y este título entraña mucha significación. Como tal, no debe desconocer usted los principios de la higiene pública, sin la cual no puede haber salubridad. Antes que en otra cosa, le rogamos que trabaje con tesón por que se reforme la más mala cañería que tenemos.

Interésese, don Salustio, pues Ud. es uno de los que comprenden mejor las utilidades del agua en una población.

EL CORRESPONSAL.

## De Palmares

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE San José.

El pueblo de Palmares está de plácemes por haber recaído el nombramiento de jefe político en la persona de don Rosendo Esquivel. Es el señor Esquivel una de esas almas templadas y espíritus levantados q' no se dejan llevar por esa corriente impetuosa de pasiones rastreras, tan comunes en nuestros pueblos, que son consecuencia de la sucia política que todavía no se aleja de nosotros.

Así es que, dadas las prendas personales que le adornan, de rectitud y honradez, no dudamos que será una autoridad que procurará la paz, el progreso y ante todo la justicia, pues de esto es de lo q' desgraciadamente han carecido la mayor parte de los señores que anteriormente han servido ese puesto.

Indudablemente tendrá que ser víctima de la loca ambición que aquí reina desde *in illo tempore*, pero su mayor sostén es la rectitud de carácter que le acompaña y el apoyo de las personas honradas, quienes lo ayudarán á moralizar y sembrar buenas costumbres en el pueblo, y de este modo desterrar en lo posible los caprichos y espíritu de contradicción que son fruto de personas incultas y mal educadas que azotan al pueblo y lo conducen á la desunión, á la demoralización y muerte.

UN AMIGO

Palmares, 18 de diciembre de 1907

## De San Ramón

Como nunca se festejó este año á la Inmaculada Concepción. Los

preparativos que oportunamente hicieron las Hijas de María, bajo la feliz dirección del señor cura Valverde, dieron gran esplendor al altar de María, que resultó elegante, y al templo, que jamás se había visto tan estéticamente galanado. El novenario fué lucido por la gran concurrencia, por la excelente música arreglada por don Manuel Mora, y por las conferencias que se dió á las Hijas de María, en las que se consideró á la mujer desde el punto de vista religioso, moral y social.

Puesto que tenemos en ciertos un folleto que hace descripción detallada de esta gran fiesta, nos limitaremos á decir que el Ilmo. y Rvmo. señor Obispo, siempre pródigo en lo justo, dió realce á la solemnidad con una concesión de cincuenta días de indulgencia para todos los que hicieran un acto religioso el día 8 en la iglesia, y que la señorita Gertrudis Valverde probó, cantando el "Ave María" de Guiseppe Nicolao, q' Dios había puesto en su garganta una arpa celeste y en su alma infinita inspiración; en sus acentos descubrió rasgos de gran artista.

Estamos convencidos de que el señor cura Valverde posee las cualidades necesarias para hacer feliz á su parroquia, no privándola de ningún manjar espiritual.

RAMÓN M. MONTOYA.

## De Curridabat

De regreso de su viaje á España está el apreciado cura de esta parroquia, presbítero don Hilario Cajigas. Viene el señor cura muy mejor, casi bien, de las dolencias que lo aquejaban; dispuesto, como siempre, á continuar su obra de ornato del templo. En efecto, pronto se colocará una hermosa pila bautismal, de mármol blanco, llegada hace poco de Europa, y cuatro pilas pequeñas para agua bendita, y también, en la semana que cursa, comenzarse á armar el famoso órgano, según se nos cuenta uno de los mejores que han traído al país, que desde hace tres ó cuatro meses se recibió. Digna de alabanza es por muchos motivos la conducta observada aquí por el padre Cajigas: gracias á su iniciativa cuenta nuestro humilde templo con dos hermosas campanas, un magnífico *via crucis*, varias bellas imágenes de santos, á más de otros útiles indispensables para el culto. Sin duda por lo apuntado, al saberse que llegaba el estimado cura, el pueblo acudió en masa á darle la bienvenida.

—Con mucho entusiasmo se han continuado los preparativos para la velada del 24, con que el Club 13 de Junio piensa celebrar dicha fiesta. Actualmente se ensaya la comedia titulada "Los dos americanos", de la colección salesiana, muy bonita y de fácil ejecución; obra que nos parece conveniente, puesto que se trata de jóvenes que por vez primera subirán al escenario. Lástima grande es que la sala del club, no obstante sus dimensiones, carezca de algunas de las condiciones necesarias en un local que se destina á esta clase de actos.

CORRESPONSAL

## De Heredia

Para la inteligente institutriz y abnegada educacionista herediaña Srta. Luisa Solera va nuestra más efusiva felicitación, por los brillantes exámenes presentados en la Escuela que tan digna y hábilmente regenta, la que hago también extensiva para el resto del distinguido personal de dicho plantel.

CORRESPONSAL VIAJERO

Diciembre 16 de 1907.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEBEE EAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Corresponsalía y folletos en inglés y castellano.

# LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO Y CIA.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucky curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zangaita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc..

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacer se de artículos buenos, bonitos y baratos.

## LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

## Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

# LA JOSEFINA

## Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todo mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

# Sozodonte

PARA LOS DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de toda América así como también de todo Europa, desde el año de 1851. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhard dice del Sozodonte que "es el único dentrífico de reputación universal."

El Sozodonte preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El Sozodonte se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de Jabon Sozoderma de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL, 215 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete según se vende.